

## La Francophonie 2022 à Manresa

### Intervention de la professeure Anna Rotllán

D'abord je voudrais remercier Mme Nivine Khaled directrice de langue française et des cultures francophones qui au nom de l' Organisation Internationale de la Francophonie participe dans cet atelier, à M. Sébastien Portelli Attaché de Coopération linguistique de l'Ambassade de France en Catalogne pour ses mots si gentils à Mme Anna Crespo , Regidora de Cultura, de la Mairie de Manresa pour son soutien à notre projet dans la ville de Manresa et à M. Julio Murillo, au nom de l'Antenne de Barcelona du CIPA.

Cela a été un honneur qu'ils nous aient accompagnés dans ce premier atelier du Cipa sur la Francophonie en général mais surtout sur la Francophonie à Manresa.

Quand le Conseil de Cipa à L'Université Autonome de Barcelona m'a demandé de participer à cet atelier en expliquant « La Francophonie à Manresa », j'ai accepté avec plaisir, C'est vraiment un honneur de vous montrer, au nom de l'Association des Professeurs de Français de Catalogne, comment nous fêtons la Francophonie à Manresa, depuis quand nous la fêtons et quelles ont été nos motivations.

Mais au préalable, je voudrais vous parler très brièvement de ce que représente la Francophonie.

Créée en 1970, l'Organisation Internationale de la Francophonie rassemble 88 états, et gouvernements dont 7 associés et 27 observateurs.

Cet ensemble représente 17,5% de la population mondiale et 16,6% du PIB mondial.

Le réseau de l'OIF compte 13 représentations extérieures qui animent sa coopération et font rayonner la Francophonie sur la scène internationale. Il comprend également 3 centres régionaux pour l'enseignement du français et 2 Instituts spécialisés dans le domaine de l'éducation et le développement durable.

La Francophonie se structure également au moyen de 4 opérateurs :

- TV5 Monde. Il s'agit d'un des plus grands réseaux audiovisuels mondiaux et s'adresse aux francophones, mais aussi aux francophiles dans toutes leurs diversités linguistiques et culturelles grâce au sous-titrage en 13 langues. Cette chaîne réunit plus de 80 millions de téléspectateurs
- L'Université de Senghor à Alexandrie
- L'Association Internationale des Maires francophones ( AIMF)
- L'Agence Universitaire de la Francophonie ( AUF)
- Et L'Assemblée Parlementaire de la Francophonie

La Langue française est présente dans les 5 continents. C'est la Cinquième langue la plus parlée au monde avec 321 millions de locuteurs dont 255 millions de locuteurs quotidiens. Plus de 60% d'entre eux résident en Afrique. En Europe il y a près de 136 millions de francophones .

La Francophonie intègre aussi les langues nationales. Les motivations professionnelles et les possibilités de mobilités internationales que permet la maîtrise du français, pèsent de plus en plus dans le choix de cette langue. Avec 510 millions d'apprenants, le français est la deuxième langue étrangère la plus enseignée.

Le français est aussi la 4<sup>ème</sup> langue d'internet et la 2<sup>ème</sup> langue la plus cybermondialisée après l'anglais.

Plusieurs organisations internationales et régionales (ONU, Union Africaine, Union Européenne) considèrent le multilinguisme comme une condition essentielle du multilatéralisme et un bien commun à défendre

« Ensemble nous devons faire rayonner la langue et la culture françaises » est une devise efficiente. Mais au-delà d'une langue – le français –, la Francophonie partage des valeurs de liberté, de solidarité, de diversité, de dialogue et de défense des droits des hommes.

Voilà ce qui nous a motivés et engagés à fêter la Francophonie à Manresa. En effet, si l'un des objectifs de notre Association c'est bien la défense de la langue et la culture française, nous partageons aussi ces valeurs et nous les transmettons aux jeunes élèves et à la société.

AU départ notre initiative avait aussi un but didactique : motiver nos élèves, faire aimer la langue française et les inciter à apprendre le français. C'était aussi un moyen de montrer par la Francophonie une nouvelle dimension de la France et de la langue française

Nous avons fêté pour la première fois la Francophonie en 1999 avec un film « Rosetta ». L'idée c'était de sortir de l'établissement et de s'ouvrir à toute la ville. On a passé ce film dans un grand cinéma de la ville. On a été surpris du bon résultat ce qui nous a encouragé à continuer ce projet.

L'année suivante nous avons prévu la représentation, dans un Théâtre de la ville, d'une pièce de théâtre en français : l' « Avare de Molière ». Et nous mettons à profit l'événement pour expliquer ce qu'est la Francophonie.

Nous avons continué à fêter la Francophonie avec des représentations des pièces de Théâtre : Ionesco, Molière, Voltaire qu'on représentait dans un théâtre de la ville et dans d'autres établissements de Catalogne. En 2004 nous avons introduit des concerts de musique française car la musique est la langue la plus internationale et la Musique française de l'époque des chansonniers connaissait un énorme succès. On remplissait un théâtre du centre de la ville (300 localités)

La ville de Manresa en est venue à partager, de plus en plus, pratiquement et publiquement, les valeurs de la Francophonie. Des expositions, des séances de cinéma, des jeux pour les élèves ont ainsi été organisés

En 2010 Manresa a inauguré un grand théâtre « Le Théâtre Kursaal », dans un bâtiment de style moderniste. La grande salle accueille 800 spectateurs de Manresa et de la région et a en annexe un petit théâtre (300 places)

En 2010 pour un « Hommage à Piaf » nous avons réservé cette petite salle, mais le succès a été si grand qu'il a fallu répéter la session. Depuis, on a été obligés de passer à la Grande salle avec des hommages à Brassens, Brel, Barbara, Leo Ferré, aux grandes dames de la Chanson française etc. Des expositions ont suivi (Tintin, Albert Camus, Coco Chanel)

En 2014. après la mort de *Georges Moustaki*, qui nous avait tant séduit par son humanité et son engagement, nous lui avons consacré un grand hommage, et on a réussi à réunir ses musiciens ....et c'était à Manresa !

Et Manresa a continué à fêter la Francophonie (sauf pendant la pandémie) jusqu'à ce 19 mars 2022 où nous avons célébré la 23ème édition de la Francophonie à Manresa, la semaine de la Francophonie, avec pour la première fois, « La Grande Dictée de la Francophonie » en Hommage à la grande dictée de Bernard Pivot. « L'épreuve » était ouverte et surtout aux jeunes lycéens de Bachibac, aux étudiants de Quiné de l'Université de la Catalogne Centrale (qui accueille 500 étudiants français), aux professeurs et aux francophiles de la ville. Et nous avons pensé surtout aux jeunes car la devise de la Francophonie cette année est : *La Francophonie de l'avenir* et l'avenir ce sont les jeunes.

Un film du Québec – *La déesse des mouches à feu* – a complété la semaine.

Il y a lieu de souligner que, pour *la Francophonie à Manresa*, nous avons pu compter sur l'appui des consulats francophones de Barcelona : Le Consulat Français, le Consulat Suisse, Le Bureau du Québec et le Consulat Belge.

Le 19 mars a été la grande journée de la Francophonie avec :

- Un grand débat sur la Francophonie à Canal Taronja, la télévision de la Catalogne Centrale.
- Les interventions des Consuls de France, de Suisse, du Directeur du Bureau du Québec à Barcelona, de la *Regidora de Cultura* de la Mairie de Manresa et de moi-même au nom de l'Association de Professeurs de Français de Catalogne.
- L'inauguration des festivités s'est tenue sur le parvis du théâtre Kursaal de Manresa et ouvert à tous les citoyens. C'est là que sont vraiment senties en partage les valeurs de la Francophonie et la diversité culturelle, unies aux traditions de la ville et de la Catalogne représentées par les Géants et des danses traditionnelles-
- L'inauguration s'est terminée par des « **Ballons de la Paix** » lancés par des élèves du collège Suisse de Barcelona, d'un collège de la ville et des étudiants français de l'Université.
- A 20h, au Grand théâtre Kursaal un concert d'hommage à Jacques Brel avec Olivier Laurent a mis les spectateurs debout ! Salle comble et public enthousiaste ! avec pour finir, dîner de la Francophonie

Forts de cette expérience vécue, c'est justement cette année, pour cette 23ème édition de la Fête de la Francophonie, que L'Association des Professeurs de Français de Catalogne, la Mairie de Manresa, Les Consulats Francophones de Barcelona, Le Bureau du Québec, le Consulat Suisse et l'Ambassade de France en Espagne ainsi que d'autres entités de la ville, ont demandé que Manresa soit déclarée « Capitale Culturelle de la Francophonie en Catalogne »

L'initiative est d'autant plus fondée que le 26 janvier 2021, le Parlement de Catalogne est devenu membre de plein droit de l'APF (Assemblée Parlementaire de la Francophonie) – dont il était membre observateur depuis 2008—, mais du fait de la pandémie, la célébration en avait été reportée à 2022.